
建议

建立流程完备的垃圾分类、回收和处理系统
实时追踪垃圾处理的流向和回收状态

浙江省已于2018年分别出台了《浙江省城
镇生活垃圾分类管理办法》和《浙江省城镇生活
垃圾分类实施方案》，明确提出到2020年底，生
活垃圾回收利用率要达到35%以上，无害化处理
率达到100%。

那么如何更好更快地实现这一目标。李立新
提出建议，抓住垃圾分类的源头，充分发挥社区功
能，实现以家庭为单位的垃圾分类。“只有在源头
上实现垃圾分类，才能进一步推进垃圾分类回收
工作。社区作为最接近家庭的组织，应通过上门沟
通、分发宣传册、提供分类垃圾桶等途径，将垃圾
分类融入百姓的日常生活中。”李立新认为。

同时，建议完善垃圾分类终端处置体系，采
用先进设施，促进垃圾分类回收。主管部门要学

习日本、瑞士等国家的先进经验，制定科学、严
格、详细的垃圾分类标准，规范居民的垃圾分类
行为。

李立新还建议，制定专门的垃圾回收管理制
度，比如借助大数据和互联网的技术平台，建立流
程完备的垃圾分类、回收和处理系统，实时追踪垃
圾处理的流向和回收状态。要将垃圾分类回收与
智慧城市建设相结合，推出智能分类垃圾箱、垃圾
处理监控系统等硬件设施，降低实际工作中的强
度和难度。

此外，强化政府职能，制定优惠政策、建立奖
惩机制。其中包括，鼓励企业和社会组织投身垃圾
治理事业，对有资质的正规垃圾分类处置单位给
予合理的资金和政策扶持等。

现状

垃圾处理能力仍然相对滞后
垃圾回收产业不够完善

李立新通过调研发现，目前城镇生活垃圾
分类困难重重，理念难以转换为实践。尽管垃
圾分类作为口号已经被民众所熟知，但真正的
垃圾分类知识却严重不足。

“举例说，以家庭为单位的垃圾分类仍然任重
道远，有的居民家中只有单一的垃圾桶，并没有设
置分类的垃圾桶，直接导致了生活垃圾在源头上
无法实现科学分类。”李立新注意到。

垃圾处理能力相对滞后以及垃圾回收产业不
够完善，也是不得不重视的。由于民众对垃圾回收

和集中处理的理解有偏差，导致人们对垃圾处理
有关项目存在较为普遍的恐慌情绪，由此产生了
邻避问题，造成部分垃圾分类处置项目无法如期
动工建设，成为影响垃圾分类回收和集中处理设
施建设的主要瓶颈。

李立新还提到，从现实看，由于垃圾的前期分
类工作落实不到位等原因，垃圾处理产业长期存
在投入大、成本高、周期长的特征，许多企业和社
会资本不敢轻易涉足垃圾处理行业，由此导致垃
圾回收产业发展滞后等问题。

自2013年7月至今，垃圾分类已在宁波推行整整5年多，从铺天盖地的宣传攻略到几乎人手一
份的垃圾袋，政府的推广力度众所周知。

但在垃圾分类如此大力度有序进行的同时，很多问题也由此暴露，居民不按规定投放垃圾、清
运单位混装乱装垃圾、管理单位未尽管理督促义务……不仅是宁波更是整个浙江亟待解决的问题，
金报也持续关注了多年。

在今年的省两会上，省政协委员、利时集团股份有限公司董事长李立新就普遍存在的问题，拟
向大会提交一份关于加强生活垃圾源头分类，完善终端处置体系的建议。

□金报记者 樊莹

本报讯（记者 樊莹）昨天上午，出席浙江省十三届
人大二次会议的宁波代表团举行第一次全体会议，3名
省人大代表进行了履职经验交流。

省人大代表、浙江华联商厦有限公司党委书记、
董事长杨军提到，自己从1998年起担任余姚市人大
代表至今，已连续担任三届余姚市人大常委会委员，
二届宁波市人大代表，三届省人大代表。

“我始终牢记‘老代表’这份沉甸甸的信任和责
任，努力找准履职坐标，认真履行代表职责，发挥一
位人大代表应有的作用。”杨军说。

在各级历次人大会议期间，杨军先后在大组审
议和小组讨论中作过《应对金融危机、提振企业家
信心》《用和谐理念统领企业发展》《加强农村商业
发展、建设创新型城市》等主题发言，受到与会代表
的好评。与此同时，通过认真调查分析，根据手头掌
握的材料，深入思考并撰写了《关于支持宁波打造

“港口经济圈”参与国家“一带一路”建设的建议》
《加大粮食生产支持力度》《关于沿杭州湾开发区享
受省级产业集聚区政策》等14个建议，内容涉及国
家战略、粮食生产、社会事业等方面，受到了有关部
门的重视。

很多人感觉人大代表平时的工作就很忙，似乎
没有时间联系群众，提出真正反映群众呼声的建议
议案。对此，省人大代表、浙江传媒学院新闻传播研
究院常务副院长黄敏谈了个人的经验，“只要心中有
为人民服务的意识，随时都有机会”。

“这一年来的履职经历告诉我，当好人大代表确
实不容易，我将继续秉持为人民服务的信念，将履职
责任与意识贯穿到日常的学习、工作与生活中，努力
无愧于组织和群众对我的期望与重托！”黄敏说。

省人大代表、宁海县圣猴果蔬专业合作社联合
社理事长裘银芳也是一位老代表了，她在发言中分
享，作为农业基层代表，每次撰写建议前，自己都会
认真选题，深入一线走访选民，跟农民沟通，倾听
农民心声，积累和掌握相关信息。不断分析思考，最
终形成建议。

再次当选省、市两级人大代表的这两年里，裘
银芳共提出了5个建议，包括在省人代会上提出的
《关于推动农民专业合作社联合社健康发展》和《关
于进一步加大农业龙头企业扶持力度》等建议。因
为所提的建议有针对性，有可操作性，每件建议都
得到有关部门的重视并答复，其中一件建议被评为
宁波市十五届人大二次会议优秀建议。

“幸福都是奋斗出来的”，服务三农没有止境。
裘银芳表示，今后，她会始终不忘初心，牢记使命，
以更加饱满的精神状态，更加务实的工作作风，更
加高效的工作效能，切实履行好人大代表职责，不
辜负人民的信任和期望。

据介绍，省十二届人大一次会议以来，宁波市代
表团每年在省人代会正式开幕前开展代表履职经验
交流活动，这已经成为宁波代表团的优良传统。

宁波代表团
开展履职经验交流本报持续关注的推进生活垃圾分类问题

省政协委员李立新提交相关建议

抓源头的同时完善终端处置体系

新思想引领前行的方向，新使命激发奋进的力
量。1月26日上午，611位省政协委员意气风发齐聚
省人民大会堂，出席中国人民政治协商会议第十二届
浙江省委员会第二次会议。为期5天的会议中，委员
们将认真协商讨论和审议各项报告，为推进我省各项
事业发展积极建言资政。

上午9时，省政协副主席孙景淼宣布省政协十二
届二次会议开幕。全体起立，唱国歌。

会议审议通过省政协十二届二次会议议程后，省
政协主席葛慧君代表省政协常委会作工作报告。她说，
2018年是贯彻中共十九大精神的开局之年，是改革开
放40周年、“八八战略”实施15周年，也是十二届省政
协履行职能的第一年。一年来，省政协坚持以习近平新
时代中国特色社会主义思想为指导，全面贯彻中共中
央、全国政协和中共浙江省委决策部署，自觉践行“干
在实处永无止境，走在前列要谋新篇，勇立潮头方显担
当”的新期望，坚持团结和民主两大主题，谋划提出“学
习新思想、携手新时代、聚焦高质量、服务高水平、画好
同心圆”的总体思路，强化理论武装，突出党建引领，注
重质量提升，勇于探索创新，加强系统联动，认真履行

职能，充分发挥专门协商机构作用，为推进我省“两个
高水平”建设作出了积极贡献。以大学习开局，牢牢把
握正确的政治方向；以紧扣“两个高水平”建设为重点，
深入建言资政；以画好最大同心圆为目标，广泛凝聚共
识；以改革创新为动力，推动政协工作与时俱进；以党
的建设为统领，从严从实加强政协自身建设，各项工作
实现良好开局。

葛慧君强调，2019年是中华人民共和国和人民
政协成立70周年，是高水平全面建成小康社会的关
键之年。省政协要高举习近平新时代中国特色社会主
义思想伟大旗帜，深入学习贯彻习近平总书记关于加
强和改进人民政协工作的重要思想，深入学习贯彻中
共中央、全国政协和中共浙江省委部署要求，牢牢把
握团结和民主两大主题，把推动人民政协这一具有中
国特色的制度安排更加成熟更加定型、发挥好专门协
商机构作用作为新时代的新方位新使命，把加强思想
政治引领、广泛凝聚共识作为履职工作的中心环节，
学习新思想、携手新时代、聚焦高质量、服务高水平、
画好同心圆，努力推动我省政协工作走在前列。

葛慧君强调，要深入学习贯彻习近平新时代中国

特色社会主义思想，着力扛起思想政治建设新担当；发
挥政协优势作用，着力展现围绕中心服务大局新作为；
凸显团结联谊功能，着力增强凝聚共识新成效；突出提
质增效，着力实现建言资政质量新提升；以庆祝中华人
民共和国和人民政协成立70周年为契机，着力迈出政
协事业发展新步伐。要树立新时代人民政协的新样子。
把握新方位新使命，把新时代人民政协的政治责任担
当起来；坚持双向发力，把新时代人民政协的价值作用
发挥出来；锤炼过硬本领，把新时代人民政协的履职能
力提升起来；践行一线要求，把新时代人民政协的良好
精神风貌展现出来，推动我省政协事业与时俱进，形成
蓬勃向上、活跃有序的生动局面。

葛慧君最后说，让我们更加紧密地团结在以习近平
同志为核心的中共中央周围，在中共浙江省委领导下，同
心同德，群策群力，以建言资政和凝聚共识的积极成果，
为我省推进“八八战略”再深化、改革开放再出发作出新
贡献，庆祝中华人民共和国和人民政协成立70周年。

省政协副主席郑继伟在会上作省政协常委会关
于提案工作情况的报告。会议表彰了省政协十二届一
次会议以来优秀提案。 据《浙江发布》

浙江省政协十二届二次会议开幕
葛慧君代表省政协常委会作工作报告
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